
 

 

DICIEMBRE 2024 
EDICIÓN Nº 50 

 

DESARROLLO 
 

75° ANIVERSARIO DE LA 

COMISIÓN NACIONAL DE 

ENERGÍA ATÓMICA 

 

DEFENSA 

EJERCICIO FRATERNO XXXVII 
 

MERCOSUR 
 

ACTIVIDADES Y REUNIONES DEL 
MERCOSUR 
 

EDITORIALES 

EMBAJADOR MARTIN GARCIA 
MORITAN 

EMBAJADOR ALAN BERAUD 

 

                             



 

 

Diciembre 2024 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

     

1 

EDITORIALES 

1 

Embajador de Argentina ante Uruguay  
Emb. MARTIN GARCÍA MORITAN 

Representante Permanente de la Argentina ante 
MERCOSUR y ALADI 
Emb. ALAN BERAUD 

 

Con la quinquagésima edición del Newsletter “Dos Orillas para la Integración Regional” cerramos un año que nos presentó múltiples desafíos tanto a nivel 

personal como profesional, y que anuncia un 2025 pleno de oportunidades para seguir avanzando en la construcción de una agenda positiva entre la Argentina 

y Uruguay. El primer artículo que ofrecemos a nuestros lectores en la presente edición se refiere a la labor de la Comisión Nacional de Energía Atómica (CNEA), 

que en mayo de 2025 cumplirá 75 años de trayectoria. También en esta edición contamos con un artículo referido a la 37° edición del Ejercicio combinado 

FRATERNO entre las Armadas de la Argentina y del Brasil, el cual se llevó a cabo en dos etapas con una primera fase submarina del 9 al 15 de agosto, y la final, 

de superficie, del 17 al 23 de agosto. 

 

Al finalizar este año queremos destacar el esfuerzo realizado para fortalecer nuestra integración regional. Desde Argentina, trabajamos para consolidar 

acuerdos comerciales, mejorar nuestras cadenas de valor, propusimos medidas para reducir las barreras que limitan el comercio intrabloque y medidas para 

facilitar el comercio en las Áreas de Control Integrado en nuestras fronteras. Planteamos la necesidad de aggiornamento en aspectos institucionales y 

particularmente la necesidad de flexibilizar el relacionamiento externo del MERCOSUR habilitando las negociaciones bilaterales por cada Estado Parte bien 

plurilaterales más allá de las tradicionales negociaciones  4 + 1. 

 

Previo a la Cumbre, los Presidentes de los Estados Partes del MERCOSUR y la Presidenta de la Comisión Europea anunciaron la conclusión de la negociación 

de un Acuerdo de Asociación entre las dos regiones, luego de dos décadas de negociación. Ambos bloques están decididos a completar los pasos para la futura 

firma del Acuerdo.  

 

Aún quedan desafíos por delante, pero el camino está claro: más cooperación y trabajo conjunto para lograr resultados concretos que beneficien a todos los 

Estados Partes. 

 

En esta edición hacemos un repaso de las últimas actividades y reuniones del MERCOSUR, con el cierre de la Presidencia Pro Tempore de Uruguay  y la asunción 

por larte de la Argentina de la Presidencia Pro Tempore del Bloque. 

 

Como siempre, en la sección “Breves” de nuestro newsletter hacemos un repaso de las actividades y noticias más destacadas que tuvieron lugar recientemente. 

 

Por último, les extendemos a todos nuestros lectores un cálido saludo de fin de año, deseándoles una muy feliz Navidad y un próspero Año Nuevo. Nos 

reencontraremos en enero de 2025 con una nueva edición de este newsletter. 

 

Los invitamos a visitar nuestra página web eurug.cancilleria.gob.ar, y a seguirnos en: 

 

X: @ARMercosurAladi 

FACEBOOK: @ArgentinaEnMercosurAladi 

INSTAGRAM: @arg_en_mercosuryaladi 

 

 

 

X: @ArgentinaEnUru 

FACEBOOK: @ArgentinaEnUru 

INSTAGRAM: @argentinaenuru 
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El 31 de mayo de 2025 se cumplirán 75 años de la 

creación de la Comisión Nacional de Energía Atómica 

(CNEA), instituida por el Decreto 10.936/50, cuyo 

objetivo era que la Argentina se convirtiera en un 

país de investigación y desarrollo en torno al uso 

pacífico y seguro de la energía nuclear. En homenaje 

a su fundación, cada 31 de marzo en Argentina 

también se celebra el Día Nacional de la Energía 

Atómica. El decreto de su creación explicaba que el 

Estado no podía desconocer “el progreso de las 

investigaciones relacionadas con la energía atómica” 

y subrayaba los potenciales beneficios que podría 

traer en materia de salud pública y reemplazo de 

otras fuentes de energía. 

Las funciones que se le asignaron a la CNEA fueron 

las de "coordinar y estimular las investigaciones 

atómicas realizadas en el país; controlarlas; 

proponerle al Ejecutivo la adopción de previsiones 

para la defensa del país y de las personas contra los 

efectos de la radioactividad atómica, así como 

medidas para “asegurar el buen uso de la energía 

atómica en la actividad económica del país: medicina, 

industrias, transportes, etc.”. 

La Argentina forma parte del reducido grupo de 

países que domina el ciclo del combustible nuclear, 

que son los pasos que van desde la búsqueda del 

mineral de uranio y su preparación para usarlo como 

combustible en los reactores de investigación y de 

potencia hasta la disposición final de los residuos 

radiactivos. 

El campo nuclear comenzó a desarrollarse en 

Argentina con la formación de profesionales en las 

ciencias y tecnologías asociadas. Luego se crearon 

laboratorios y se iniciaron actividades como la 

radioquímica, la metalurgia nuclear y la minería del 

uranio. 

Posteriormente se consolidaron las actividades para 

la construcción y operación de reactores de 

investigación y sus combustibles; la producción de 

radioisótopos y el empleo de las radiaciones 

ionizantes para diagnóstico y tratamiento médico; y se 

logró el acceso a la nucleoelectricidad, que implicó la 

construcción y operación de centrales de potencia y 

el dominio del ciclo de combustible nuclear. 

 

La CNEA es el organismo responsable de coordinar 

las actividades del Plan Nacional de Medicina Nuclear, 

cuyo objetivo es utilizar la tecnología nuclear para la 

prevención, control y tratamiento de enfermedades 

crónicas no transmisibles. El Plan contempla el 

autoabastecimiento de radioisótopos, un insumo 

fundamental para la medicina nuclear que la CNEA 

produce en las instalaciones del Centro Atómico 

Ezeiza (CAE). El reactor de investigación RA-3 tiene la 

capacidad de producción para cubrir la demanda 

interna y parte de la internacional de molibdeno-99, 

elemento clave en la producción de radiofármacos. 

También produce y exporta iodo-131. La eventual 

puesta en marcha del Reactor Multipropósito RA-10 

en el predio del CAE permitirá ampliar la capacidad de 

producción y exportación de esos radiofármacos. 

 

Además de investigar las aplicaciones de la 

tecnología nuclear para la salud, el organismo 

acompañó la creación de centros de medicina nuclear 

en distintas provincias del país, como Mendoza, Entre 

Ríos, Río Negro, Santa Cruz, Formosa y la Ciudad 

Autónoma de Buenos Aires. 
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Agosto 2020 

Además, la CNEA lleva adelante la investigación y 
aplicación de la tecnología nuclear para usos a nivel 
industrial, médico, de conservación de alimentos, 
análisis forenses, control de plagas y desarrollo de 
celdas y paneles solares espaciales, entre muchos 
otros proyectos que contribuyen con la soberanía 
científico-tecnológica del país. 
 
Otras líneas de investigación de la tecnología nuclear 
permiten hacer aportes en otros campos, como el 
espacial, con el desarrollo de las antenas radar y los 
paneles fotovoltaicos para satélites; robótica, con 
diferentes soluciones para las centrales nucleares; o 
los proyectos en nanotecnología a nivel nacional y 
regional, como el desarrollo de sensores para el 
ambiente, la medicina y las telecomunicaciones. 
 
Adicionalmente, la CNEA es el organismo responsable 
de la aplicación del Régimen de Gestión de Residuos 
Radiactivos (Ley N° 25.018) y de la Convención 
(Internacional) Conjunta sobre la Seguridad en la 
Gestión de los Combustibles Gastados y la Seguridad 
en la Gestión de los Residuos Radiactivos, refrendada 
por la Ley N° 25.279. 

 

Diciembre 2024 

La histórica atención que dedicó la CNEA a la generación 

de recursos humanos altamente calificados constituye 

una marca registrada de su actuación en el sistema de 

ciencia y técnica. El nivel de excelencia alcanzado por 

sus profesionales es reconocido a nivel mundial. Para 

lograrlo resulta clave el entrenamiento y la formación a 

través de programas específicos desarrollados en sus 

tres centros académicos: el Balseiro, el Sábato y el Dan 

Beninson. Allí se dictan carreras de grado y posgrado en 

Física, Ingeniería, Tecnología Nuclear e Ingeniería en 

Materiales. 
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Ese desarrollo tecnológico alcanzado y la altísima 

calificación de sus profesionales, le permiten 

actualmente a la CNEA y a los diferentes organismos 

argentinos con los que trabaja de manera conjunta, 

tales como INVAP, por mencionar solo uno, llevar 

adelante tres proyectos estratégicos: 

 

- El CAREM, primer reactor de potencia 100% 

diseñado y construido en Argentina, que posiciona a 

nuestro país como uno de los líderes mundiales en el 

segmento de reactores de baja potencia (al cual nos 

referimos en la trigésimo tercera edición de nuestro 

newsletter “Dos Orillas para la Integración 

Regional”); 

 

- El Reactor Multipropósito RA-10, orientado a 

abastecer la demanda local de radioisótopos 

aplicados a la medicina nuclear, a la vez que atender 

el mercado mundial de estos radiofármacos; y que se 

convertirá en un polo regional de investigación 

científica (ver al respecto la trigésimo tercera edición 

de nuestro newsletter “Dos Orillas para la 

Integración Regional”); 

 

- El Centro Argentino de Protonterapia, (CeArP), que 
trae los beneficios de esta técnica aplicada al 
diagnóstico y tratamiento de enfermedades oncológicas, 
reafirmando a nuestro país como líder regional en 
tecnología nuclear aplicada al área de la salud (con 
relación al cual informamos en la trigésimo tercera 
edición de nuestro newsletter “Dos Orillas para la 
Integración Regional”). 
 
Honrando la destacada trayectoria de nuestro país en la 
materia, recientemente el Presidente de la Nación, 
Javier Milei, expresó su decisión de diseñar un Plan 
Nuclear Argentino que contemple la construcción de 
nuevos reactores, así como la investigación en las 
tecnologías emergentes de reactores pequeños o 
modulares, manteniendo los máximos estándares de 
seguridad y eficiencia. 
 
Gracias a un trabajo de más de siete décadas, hoy la 
Argentina cuenta con laboratorios, tecnología y 
profesionales para realizar investigaciones y trabajos 
del más alto nivel para que los beneficios de la actividad 
nuclear lleguen al conjunto de la sociedad, haciendo de 
la producción de conocimiento científico-técnico una 
marca registrada de la CNEA y un motivo de orgullo para 
los argentinos. 
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Del 9 al 23 de agosto de 2024 tuvo lugar la 37° 

edición del Ejercicio FRATERNO entre las Armadas 

de la Argentina y del Brasil. El ejercicio combinado 

se llevó a cabo en dos etapas, con una primera fase 

submarina del 9 al 15 de agosto, y la final, de 

superficie, del 17 al 23 de agosto. 

 

Llevado a cabo anualmente desde 1978, el Ejercicio 

FRATERNO consiste en operaciones combinadas 

(marítimas y áereas) teniendo como hipótesis de 

conflicto una fuerza binacional que transita bajo 

amenazas múltiples en un área de operaciones del 

Atlántico Sur, en cumplimiento de una misión de 

paz bajo el mandato de la Organización de las 

Naciones Unidas (ONU). 

 

Es de destacarse que, a nivel regional, los ejercicios 

combinados entre Fuerzas de países 

latinoamericanos contribuyen a fortalecer medidas 

de confianza que ayudan a consolidar a América del 

Sur como una zona de paz. A su vez, mejorar el 

adiestramiento del personal militar se encuentra 

intrínsecamente relacionado con la puesta en 

marcha de estos ejercicios militares combinados. 

 

En efecto, cada delegación participante en estos 

ejercicios que se prepara y entrena en otra región 

hace posible una mejor fuerza, una mejor tarea y 

una mejor definición de lo que es el concepto de la 

Defensa nacional moderna, cooperativa, autónoma 

con capacidad de disuasión.  

 

Por ello, cada ejercicio combinado colabora en 

generar la interoperabilidad, mediante un 

entrenamiento riguroso que va cambiando de acuerdo 

a la necesidad y objetivo o misión, pero que proyecta 

como premisa fundamental el interés nacional. 

Como se indicará anteriormente, el Ejercicio se llevó 

a cabo en dos etapas. La primera etapa, que tuvo 

lugar del 9 al 15 de agosto, situó la zona de 

operaciones en un sector cercano a la ciudad Mar del 

Plata e incluyó adiestramiento básico antisubmarino, 

reconocimientos, tracking sonar y búsqueda y ataque 

desde Unidades de superficie.  

 

El sábado 17 de agosto se inició la etapa final del 

Ejercicio, concentrándose en operaciones de 

superficie y navegando en derrota hacia la ciudad de 

Ushuaia. Durante la travesía con rumbo sur, se 

efectivizaron adiestramientos en maniobras tácticas, 

exploración aérea, fotoex, rol de lanzamiento y 

recuperación de aeronaves, señales de foco, y 

ejercitación de armas con bengala. También se 

ejecutó un ejercicio de defensa antiaérea en el que 

participaron como amenaza dos aeronaves T-34C 

Turbo Mentor y un avión de exploración Beechcraft B-

200. 
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En los días subsiguientes de la fase de superficie, las 

dotaciones pusieron en práctica maniobras con los 

helicópteros de ambas Marinas denominadas 

cubiertas cruzadas, además de maniobras tácticas, 

tiro efectivo contra blanco naval, pasaje al habla con 

traspaso de peso liviano y señales, entre otras. 

 

La razón central que anima la realización de este tipo 

de ejercicios es la de promover la integración 

regional, la interoperatividad entre fuerzas, en este 

caso de la Argentina y de Brasil, y el hecho de 

contribuir a elevar los niveles de adiestramiento de 

los participantes, formando parte del entrenamiento 

integral del  personal, que permita lograr un grado de 

alistamiento necesario y adecuado en el escenario 

marítimo. 

 

Lo anterior apunta a la construcción y mejora de las 

capacidades a la hora de cumplir tareas como el 

control de las aguas jurisdiccionales, la protección y 

la preservación del medio ambiente, la salvaguarda 

de la vida humana en el mar, la búsqueda y rescate, 

así como operaciones de asistencia humanitaria ante 

desastres naturales, entre otras.  

 

Diciembre 2024 

La próxima edición del Ejercicio Fraterno, que será la 

número 38, se realizará desde Río de Janeiro hasta 

Salvador de Bahía (Brasil), entre agosto y septiembre 

de 2025, adiestrando a las Unidades navales previo a 

su despliegue para la ejecución del ejercicio 

multinacional Unitas LXVI, a realizarse en los Estados 

Unidos de América. 

 

Los ejercicios combinados son una muestra 

sustancial del nivel de medidas de fomento de la 

confianza que se construye entre naciones, del cual 

nos vemos beneficiados y debemos profundizar. Sin 

lugar a dudas, este ejercicio, al igual que otros 

realizados con países vecinos, representa la amistad 

y confianza existente entre las Fuerzas, consolidando 

una zona de paz y afianzando lazos entre las mismas. 

 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

Reuniones del MERCOSUR en Montevideo 

 

Entre el 2 y el 6 de diciembre de 2024, se llevaron a cabo en Montevideo las reuniones de los principales órganos del 

MERCOSUR, que marcaron el cierre de la Presidencia Pro Tempore de Uruguay. Estas actividades incluyeron 

sesiones de la Comisión de Comercio del MERCOSUR (CCM), del Grupo Mercado Común (GMC), del Foro de Consulta 

y Concertación Política (FCCP) y del Consejo del Mercado Común (CMC), que culminaron con la 65.ª Cumbre de 

Presidentes. Durante esta serie de encuentros se abordó la integración regional, la cooperación internacional y la 

necesidad de un replanteo de resultados para definir la planificación estratégica del bloque. 

 

 

Comisión de Comercio del MERCOSUR (CCM) 

 

La CCM es uno de los tres órganos decisorios del bloque. Tiene la responsabilidad de velar por la aplicación de los 

instrumentos de política comercial común acordados por los Estados Partes para el funcionamiento de la unión 

aduanera, decidir sobre las presentaciones específicas de los Estados Partes, así como efectuar el seguimiento y 

revisar los temas y materias relacionados con las políticas comerciales comunes. 

 

El día 2 de diciembre tuvo lugar la XLIV Reunión Extraordinaria de la Comisión de Comercio del MERCOSUR (CCM), 

en la cual la Presidencia Pro Tempore uruguaya de la CCM hizo una evaluación de las Directivas aprobadas durante 

el semestre, destacándose la creación de grupos de trabajo Ad hoc sobre medidas que restringen el comercio 

interregional y sobre facilitación del comercio en las Áreas de Control Integrado ambos propuestos por Argentina. 

Asimismo, las delegaciones revisaron las acciones vinculadas al ámbito arancelario, como también se ha dado un 

seguimiento a los trabajos realizados por los diferentes Comités Técnicos del MERCOSUR. 

 

Grupo Mercado Común (GMC) 

 

El GMC es otro de los órganos ejecutivos del Mercosur. Mantuvo su 63.ª Reunión Extraordinaria los días 3 y 4 de 

diciembre, en la cual se consideró la situación actual del proceso de integración. Se analizó la agenda económica-

comercial, que incluye temas arancelarios, regulatorios y de sectores específicos. Los temas vinculados al 

relacionamiento externo, que incluyó la agenda regional y extraregional del bloque, también fueron abordados por 

este órgano decisorio. Se trató específicamente la propuesta Argentina de flexibilización de las negociaciones 

externas para habilitar negociaciones bilaterales y plurilaterales. 

 

La Presidencia Pro Tempore Uruguaya realizó un repaso de los avances alcanzados durante el semestre, y las 

delegaciones hicieron un seguimiento del trabajo de la Comisión de Comercio del Mercosur (CCM) y de los Grupos, 

Subgrupos y Foros dependientes del GMC.  
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Consejo del Mercado Común (CMC) 

 

El Consejo del Mercado Común (CMC) es el órgano superior del Mercosur y es el responsable de la conducción 

política del proceso de integración y de la toma de decisiones.  

El 5 de diciembre, en el CMC, los Ministros de Relaciones Exteriores analizaron coyuntura internacional actual y los 

principales desafíos y oportunidades del bloque, así como la necesidad de avanzar en su aggiornamento en aspectos 

institucionales y de relacionamiento externo. 

Los Cancilleres estuvieron acompañados de los Ministros de Economía, Presidentes de Bancos Centrales. 

 

65.ª Cumbre de Presidentes del MERCOSUR 

 

El 6 de diciembre, los presidentes de Argentina, Brasil, Bolivia, Paraguay y Uruguay participaron en la Cumbre de 

Presidentes. Durante la reunión, se formalizó la incorporación de Panamá como Estado Asociado mediante la firma 

de acuerdos en presencia del presidente panameño, José Raúl Mulino, y los líderes del bloque. 

Asimismo, se produjo el traspaso de la Presidencia Pro Tempore del MERCOSUR de Uruguay a Argentina. El 

presidente Javier Milei, asumió la Presidencia Pro Tempore y expuso la visión de nuestro sobre el MERCOSUR como 

una herramienta para el desarrollo económico de los Estados Partes.  

Expresó la necesidad de evaluar los resultados alcanzados por el MERCOSUR y cuestionó el efecto del Arancel 

Externo Común cuyo efecto ha sido el contrario al pretendido con pérdida de competitividad. 

Señaló que el MERCOSUR es una elección, es perfectible y está sujeto a escrutinio y adecuación para responder a 

las necesidades de sus integrantes. Podemos mejorarlo con más libertad en el comercio intra y extraregional. 

También promoverá la creación de una Agencia contra la delincuencia organizada. 

Finalmente, afirmó que en relacionamiento externo es necesario contar con más libertades con flexibilidad para 

lograr acuerdos bilaterales que nos permitan alcanzar más y mejor comercio. 

 

MERCOSUR 
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BREVES 

VISITA DEL EMBAJADOR GARCÍA 
MORITÁN A PAYSANDÚ 
 
 
 

Del 5 al 7 de noviembre el Embajador García Moritán 

realizó una visita a Paysandú, en donde desarrolló 

una nutrida agenda y recibió una cálida recepción por 

parte de las autoridades locales y la colonia argentina 

residente en esta ciudad.  

Durante su visita, García Moritán fue acompañado por 

la Cónsul de la República Argentina en Paysandú, 

María Florencia Viyella, y el Subdirector de Desarrollo 

Estratégico y Sostenible de la Intendencia de 

Paysandú, Lic. Manuel Appratto. 

A su arribo, el Embajador recorrió las instalaciones 

del Área de Control Integrado Colón-Paysandú, donde 

fue recibido por el Administrador del complejo, Pablo 

Fernández, de la Dirección Nacional de Pasos de 

Frontera dependiente del Ministerio de Defensa 

Nacional del Uruguay, y representantes de los 

diversos organismos de control que prestan allí 

funciones. El Embajador observó el funcionamiento 

del ACI y se interiorizó acerca de las diversas obras 

necesarias para poner en valor el paso de frontera.  

A continuación, visitó la sede el Consulado Argentino 

en Paysandú donde conversó con los funcionarios y 

empleados locales, interiorizándose sobre los 

trámites más frecuentes y el perfil de los recurrentes 

que acuden al Consulado para realizar diversas 

gestiones y recibir asistencia. 

 Además, recorrió las instalaciones de la UTEC 

(Universidad Tecnológica del Uruguay), de la Escuela 

de Oficios Digitales y del programa "Más Talentos", 

que se ubican en el predio que ocupaba la fábrica 

textil Paylana. 

En la UTEC el Embajador fue recibido por el Dr. 

Eduardo Van Hoff, Director de Desarrollo Estratégico 

y Sostenible de la Intendencia de Paysandú (IDP), y la 

Dra. Annabella Estévez Onetto, Coordinadora de 

Gestión de Programas Académicos de la institución.  
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La UTEC, universidad pública de educación terciaria con 

perfil tecnológico, fue creada en 2012 y cuenta con 

Institutos Tecnológicos Regionales (ITR) en todo el 

interior del país. La sede de la UTEC de Paysandú 

corresponde al IT Región Suroeste. La Universidad 

cuenta con dos centros en Paysandú. En el edificio de la 

ex Paylana, alberga laboratorios de última generación, 

plantas piloto y una planta configurable de procesos 

unitarios, donde se pueden simular procesos de 

fabricación de alimentos.  

La UTEC lleva adelante variadas iniciativas abiertas a la 

comunidad, tales como la  "Cocina comunitaria", donde 

productores artesanales de alimentos y pequeños 

emprendedores gastronómicos cuentan con un espacio 

para elaborar sus productos con la mejor tecnología y 

cumpliendo con los estándares de higiene exigidos por 

las autoridades. Asimismo, desarrolla el Programa de 

Fomento de la Investigación, Desarrollo e Innovación 

(IDEI), que cuenta con cuatro laboratorios abiertos a la 

comunidad. 

En el mismo edificio que ocupaba la textil Paylana se 

encuentran ubicados la Escuela de Oficios Digitales y el 

programa "Más Talentos".  

La primera es una iniciativa de la IDP inaugurada en 2021. 

Su objetivo es promover la renovación del perfil 

históricamente industrial de Paysandú, formando 

recursos humanos capacitados en oficios digitales. En 

tanto, "Más  Talentos" es un programa de apoyo y 

acompañamiento diseñado por la Oficina de 

Planeamiento y Presupuesto del Uruguay y la IDP. Está 

destinado a jóvenes entre 15 y 18 años matriculados en la 

enseñanza media superior, provenientes de hogares de 

bajos ingresos.  

 

Posteriormente, el Embajador García Moritán efectuó 

una visita a dos obras de fundamental importancia que 

Paysandú ha encarado en el ámbito de la 

infraestructura educativa: la Residencia Universitaria y 

el Campus Universitario de la Universidad de la 

República (UdelaR).  

La Residencia Universitaria, emplazada en la costa 

frente al río Uruguay, dará alojamiento a 140 

estudiantes y docentes. La obra está siendo construida 

en  un galpón de 1.036 m2 con gran valor patrimonial, 

ya que allí se realizó la Exposición del Río Uruguay de 

1964. La construcción se inició a mediados del mes de 

agosto del corriente año, previéndose su finalización 

para marzo de 2025. En cuanto al Campus Universitario 

de la UdelaR, contará con el primer Centro de 

Simulación Biomédica del Uruguay. Cabe señalar que 

en la sede Paysandú de la Universidad se verifica un 

importante aumento de estudiantes y de actividades de 

investigación asociado a la instalación de la carrera 

completa de Medicina en la región y a su vinculación 

con el Hospital Escuela de Paysandú.  

El miércoles 6, el Embajador visitó la Escuela N° 13 

"República Argentina", donde fue recibido por la 

Directora de la institución, Prof. Rosario Pérez, y 

funcionarios de educación departamentales y 

compartió un número de baile y canto con los alumnos 

de la escuela.  
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Posteriormente, el Embajador mantuvo un encuentro 
con el intendente de Paysandú, Nicolás Olivera, en el 
Palacio Municipal, con quien brindó una conferencia 
de prensa. Durante el encuentro, García Moritán 
subrayó el trabajo realizado por la Intendencia en 
materia educativa y de formación de recursos 
humanos en nuevas tecnologías. Asimismo, hizo 
hincapié en la necesidad de fomentar y profundizar la 
relación bilateral entre Argentina y Uruguay y trabajar 
por un futuro común. Resaltó que un aspecto 
fundamental para promover la integración y la 
complementación es agilizar el funcionamiento de la 
operatoria en los puentes, a través de una menor 
burocracia.  

Seguidamente, el Embajador participó de una Sesión 
Extraordinaria de la Junta Departamental, donde fue 
recibido por su Presidente, Dr. Alejandro Colacce; y 
los Vicepresidentes Primero y Segundo del cuerpo 
legislativo (los ediles Patricia Vásquez Varela y David 
Helguera).  

A continuación, se reunió con los Presidentes de las 
Delegaciones Argentina y Uruguaya ante la Comisión 
Administradora del Río Uruguay (CARU), Roberto 
Salafia y Mario Ayala. En el encuentro conversaron 
respecto a los temas de mayor relevancia en la 
agenda de la Comisión y con relación a los avances en 
la concreción del puente Monte Caseros-Bella Unión.  

Ese mismo día el Embajador visitó las plantas de las 
empresas de capitales argentinos (tucumanos y 
cordobeses) San Miguel y Silexis. En San Miguel, fue 
recibido por el Gerente General, Jorge Robertson, y 
otros directivos argentinos de la filial sanducera de la 
compañía, que explicaron el funcionamiento y 
principales características de la planta procesadora. 
La citrícola, principal productora y exportadora de 
limones del hemisferio sur, inauguró su planta de 
Paysandú en junio del corriente año y emplea de 
forma permanente a 140 personas, así como a más de 
1.000 operarios agrícolas temporales.  

En Silexis fue recibido por el Gerente Rudolph Heinz 
Karsten. Silexis inauguró recientemente en Paysandú 
una planta de producción de medidores inteligentes, 
primera fábrica de circuitos electrónicos de todo el 
Uruguay.  

 

Por la tarde, el Embajador realizó una visita guiada al 
Teatro Florencio Sánchez, acompañado por el 
Presidente de la Fundación Amigos del Teatro, el ex 
Intendente de Paysandú Arq. Walter Bellvisi y participó 
de un encuentro con la colonia argentina residente en 
Paysandú, del que también participó el Intendente 
sanducero Nicolás Olivera. 

El día 7 de noviembre, García Moritán se trasladó a la 
ciudad de Concepción del Uruguay, donde fue recibido 
por el Intendente, Dr. José Lauritto, con quien 
intercambió impresiones respecto a las posibilidades 
de intercambio entre la ciudad entrerriana y el Uruguay. 
Posteriormente, ambos se trasladaron al Auditorio 
Carlos María Scelzi, donde se inauguraron las 
Segundas Jornadas Binacionales de Educación 
Superior del Río Uruguay y la Primera Jornada 
Trinacional (Argentina-Brasil-Uruguay) de Educación 
Superior. De este evento se informa por separado.  

Por otro lado, el Embajador también participó, invitado 
por el Dr. Lauritto, en la inauguración de la  Jornada de 
Políticas de Cuidados en la Niñez y la Adolescencia 
organizada por el Municipio de Concepción del Uruguay 
y la Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad 
de Entre Ríos (UNER), con el apoyo de UNICEF.  

Posteriormente, de regreso en Paysandú, el Embajador 
se reunió con las autoridades del Centro Comercial e 
Industrial de Paysandú, siendo recibido por el 
Presidente de la Comisión Directiva, Arq. Joaquín 
Innella, y la coordinadora del Centro PYME, Sra. Susana 
Campos. 

Finalmente, ofreció una entrevista al Director del 
periódico local “El Telégrafo”, Dr. Alberto Baccaro. Cabe 
destacar que este tradicional medio sanducero fue 
fundado el 1º de julio de 1910 por Angel Carotini y Miguel 
Arturo Baccaro, y es el periódico en circulación más 
antiguo del Uruguay. Durante la entrevista, el 
Embajador destacó el trabajo que se encuentra 
realizando la Intendencia de Paysandú en cuestiones 
educativas, la comunidad de intereses a nivel bilateral, 
la mejora de las condiciones económicas en nuestro 
país a partir de la baja de la inflación y el 
fortalecimiento de la moneda y la necesidad de 
promover la integración solucionando las demoras en 
la frontera. 
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El 6 de noviembre tuvimos el honor de hacer entrega 

al diseñador argentino de alta costura Benito 

Fernández el Reconocimiento a su gran trayectoria 

tanto en Argentina como a nivel internacional, en el 

marco de los Reconocimientos al Diseño 

Nacional organizada por Diseñarte TV, plataforma de 

difusión del diseño uruguayo en todas sus disciplinas.  

En la sala Hugo Balzo del Auditorio Nacional Adela 

Reta del SODRE se realizó la tercera edición de este 

evento que busca inspirar, motivar y destacar la 

creatividad, al mismo tiempo que poner en valor 

proyectos que apuestan por la sostenibilidad, la 

innovación y la cultura. Contó con la presencia de 

autoridades nacionales, cuerpo diplomático 

acreditado, artistas y diseñadores nacionales y 

extranjeros. 

La apertura de la ceremonia estuvo a cargo del Ballet 

Clásico Juvenil del SODRE y los premios “Líneas de 

Vida” recibidos por los galardonados -de acero 

inoxidable pintado a partir de material de descarte- 

fueron realizados por la artista plástica venezolana 

Sophie González Benoit. 

Se entregaron 24 reconocimientos a las siguientes 

categorías: Arte, escultura y pintura, Alta Costura, 

Calzado, Cuero, Gastronomía, Diseño Gráfico e 

Ilustración, Interiorismo, Internacionalización de 

Moda, Lana, Mobiliario, Multimedia, Paisajismo, 

Piedras, Producción de moda, Sustentabilidad, Teatral, 

Trabajo artesanal, Trayectoria, Cultura, Institucional, 

Editorial, Proyecto de Diseño, Méritos y Logros y 

Diseño Extranjero. 

 

Cactus Orquídea 
 

BENITO FERNANDEZ 
RECONOCIDO EN 
URUGUAY 
 
 
 

Sebastián Risso, director ejecutivo de Uruguay XXI hizo 

entrega del certificado “Marca País” a la plataforma 

Diseñarte TV por su aporte al diseño y la cultura uruguaya, 

resaltando los valores y el esfuerzo por la visibilización y el 

fortalecimiento del talento local. Es el primer programa de 

televisión en obtener este honor por su impacto en la 

difusión del diseño nacional. 

Finalmente, un muy especial reconocimiento por sus 

méritos y logros fue entregado a quien, previo a su actual 

cargo público, fuera integrante del equipo de Diseñarte TV: 

la Vicepresidenta de la República, Beatriz Argimón, 

incansable impulsora y participante de distintos proyectos 

solidarios. 

Diseñarte TV es emitido semanalmente por Canal  5 y es el 

único programa televisivo que difunde la industria del diseño 

uruguayo. Actualmente es conducido por Claudia Calace -

quien además lo produce y dirige- junto a María Noel 

Álvarez y Renata Battione-. Tiene una presencia fuerte 

también en redes sociales y un canal de YouTube donde aloja 

episodios completos y contenido extra, que lo convierte en 

un punto de encuentro para la comunidad creativa. 
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El día 7 de noviembre se realizó la entrega de los premios “Mario Salinas” en la International Extra Virgin Olive Oil 

Competition del Consejo Oleícola Internacional en la ciudad de Montevideo. 

El primer premio del hemisferio en la categoría verdes medios fue para el aceite Isanbaz IVC de la Obra Don Bosco de 

Mendoza, Argentina. 

Nos complace que los productos argentinos puedan mostrar su calidad en el mundo y seguir abriendo puertas para nuevos 

productores. 

 

BREVES 

PRIMER PREMIO CONSEJO OLEÍCOLA INTERNACIONAL 
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El 12 y 13 de noviembre se realizó una misión comercial multisectorial de la provincia de Entre Ríos.  

En la misma participaron 13 empresas argentinas que mantuvieron más de 45 reuniones con contrapartes 

uruguayas. 

Tanto en lo que refiere a manufacturas de origen industrial como a manufacturas de origen agropecuario 

Uruguay constituye un mercado fundamental para las PyMEs argentinas.  

El intercambio entre empresas de uno y otro lado de las “dos orillas” es fundamental para las empresas no sólo 

en cuanto a la operatoria comercial concreta que puedan realizar, sino también cómo laboratorio para conocer 

otros mercados, los productos que se ofrecen y necesidades de sus consumidores y así realizar la primera 

exportación que les permita apuntar a terceros destinos después. 

Continuamos de esta forma con el trabajo de la Embajada para promover los negocios de las PyMEs argentinas 

en el Uruguay. 

 

MISIÓN COMERCIAL DE LA PROVINCIA DE ENTRE RÍOS 
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El viernes 15 de noviembre la Embajada participó 

de la entrega de premios del 10° Concurso 

Literario Internacional Bilingüe Español-

Portugués de Narrativa Breve y Poesía 'Juan 

Pedro López' organizado por la asociación 

Esquina Cultural La Paz (Canelones) y el 

Movimento de União Cultural Taubaté de Brasil. 

 

Este concurso, coordinado por la escritora 

uruguaya Yanni Mara Tugores Tajada, ha sido 

declarado de interés municipal y cultural por el 

municipio de La Paz, de interés departamental 

por el gobierno de Canelones y de interés 

turístico por parte del Ministerio de Turismo. 

 

Este año participaron del concurso 453 trabajos: 

242 en la categoría de narrativa breve y 211 en 

poesía, provenientes de 25 países de África, 

América y Europa: Argentina, Bolivia, Brasil, Cabo 

Verde, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, 

Ecuador, España, Estados Unidos, Francia, 

Guatemala, Honduras, Italia, Luxemburgo, 

México, Nicaragua, Perú, Portugal, Reino Unido, 

República Dominicana, Suecia, Uruguay y 

Venezuela. 

 

El jurado de narrativa estuvo integrado por la 

escritora española Nieves Viesca, la escritora 

uruguaya Stella Masullo y el escritor e 

historiador uruguayo Alejandro Fernández. El 

jurado de poesía estuvo integrado por el escritor 

argentino Salvador Verzi, la escritora uruguaya 

Zulma Mastroianni y la escritora y gestora 

cultural también uruguaya Sandra Blanco. 

 

Felicitamos a la poeta y los dos escritores argentinos 

reconocidos: 

- Delia Beatriz Chinellato recibió la 2º Mención compartida 

por su poema 'Este día' 

- Omar Fernando Argüello ganó el 1º Premio compartido 

en narrativa por su obra 'Noventa y cinco', y 

- Maximiliano Sacristán recibió la 2° Mención por su obra 

narrativa'Una jaula más grande'.  

En esta oportunidad el concurso admitió obras en español 

y en portugués y el año que viene, la 11° edición del 

Concurso Literario será trilingüe ya que se agregará el 

idioma italiano. Asimismo, habrá tres categorías: narrativa 

breve, poesía y cuento infantil. El plazo de remisión de las 

obras se extenderá del 15 de abril al 31 de julio de 2025. 

 

 

BREVES 

ARGENTINOS PREMIADOS EN 
NARRATIVA Y POESÍA 
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El pasado 3 de diciembre tuvo lugar en el Centro de Convenciones del Balneario “Las Cañas”, de la Ciudad de Fray 

Bentos, la reunión del Comité de Integración Gualeguaychú-Fray Bentos. 

Esta reunión fue un hecho histórico, ya que el mencionado Comité no se reunía desde al año 2000. Gracias al 

compromiso de ambos gobiernos nacionales, a través de sus respectivas Cancillerías, y locales (Departamento de 

Río Negro en Uruguay y Municipio de Gualeguaychú en Argentina, se logró volver a convocar al Comité, instancia 

en la que representantes de ambos países (gobiernos nacionales, provinciales y locales y actores clave del día a 

día en la frontera) se reúnen para profundizar la integración e identificar áreas en las cuales se puede mejorar y 

remover obstáculos para mejorar la vida de las comunidades fronterizas de ambas orillas del Río Uruguay. 

El Embajador García Moritán participó de la sesión de apertura junto al Ministro de Relaciones Exteriores del 

Uruguay, Omar Paganini; la Intendenta del Departamento de Río Negro, Griselda Crevoisier; y el Embajador 

uruguayo en Argentina, Carlos Enciso. Por la parte argentina, participaron el Gobernador de la Provincia de Entre 

Ríos, Rogelio Frigerio, el Vicecanciller Eduardo Bustamante y el Intendente de Gualeguaychú, Mauricio Davico, 

además de representantes de Aduanas, Migraciones, Fuerzas de Seguridad y otras agencias nacionales y locales 

de ambos países. 

 

DESPUÉS DE 24 AÑOS SE VOLVIÓ A REUNIR EL COMITÉ DE INTEGRACIÓN 
GUALEGUAYCHÚ-FRAY BENTOS 
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Durante el Comité, se abordaron cuestiones relativas a la facilitación fronteriza (funcionamiento de las Áreas de 

Control Integrado, obras de infraestructura en los pasos de frontera, sistemas de control migratorio, procedimientos 

de inspección de cargas, etc.), tránsito vecinal fronterizo, seguridad (prevención de la trata de personas y violencia 

de género y combate al narcotráfico y el contrabando), infraestructura (transporte y telecomunicaciones), 

producción, turismo, educación, cultura y salud. 

En el marco de su visita a Fray Bentos, el Embajador desarrolló una agenda de trabajo con las autoridades locales. 

Mantuvo un encuentro de trabajo con la Intendenta de Río Negro, Griselda Crevoisier, el Presidente de la Junta 

Departamental, Roberto Bizoza, y Ediles coordinadores de las bancadas de los principales partidos políticos con 

representación en el órgano legislativo, al término de lo cual ofrecieron una conferencia de prensa a medios locales. 

También visitó a las autoridades, docentes y alumnos de la Escuela N° 7 “República Argentina”, que tiene 134 años 

de historia y recibió el nombre de nuestro país en el año 1977. Mantuvo un cálido intercambio con alumnos de quinto 

y sexto grado de la Escuela, quienes preguntaron sobre distintos aspectos de la Argentina y la relación con Uruguay.  

Asimismo, recorrió el Museo de la Revolución Industrial (ex Frigorífico Anglo), declarado patrimonio de la 

Humanidad por la UNESCO, y visitó el Área de Control Integrado en el paso de frontera Gualeguaychú-Fray Bentos, 

en donde se reunió con funcionarios de la Dirección Nacional de Migraciones, Aduana/AFIP y SENASA. 
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El pasado 6 de diciembre el Sr. Presidente Javier Milei recibió el premio "ADM al liderazgo internacional" en el 

contexto de su visita al Uruguay en el marco de la Cumbre del MERCOSUR. 

El Sr. Presidente brindó un discurso en el marco de la entrega del premio ante una nutrida audiencia de más de 

600 personas integrada por CEOs de las principales empresas argentinas radicadas en Uruguay, como así 

también de empresas uruguayas, Gerentes de Bancos, Presidentes de Cámaras Sectoriales, funcionarios 

gubernamentales y diplomáticos acreditados en el Uruguay. 

El discurso del Sr. Presidente giró en torno a la importancia de la libertad económica para el crecimiento, 

marcando la nueva agenda argentina y el posicionamiento que nuestro país llevará como bandera hacia adelante. 

 

PREMIO "ADM AL LIDERAZGO INTERNACIONAL" 


